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СТР. 6

Архиепископ Артемий сослужил 
Патриаршему Экзарху за великой вечерней в 

Рождество-Богородичном монастыре
10 января, в канун дня памяти му-

чеников 14 000 младенцев, от Ирода 
в Вифлееме избиенных, митропо-
лит Минский и Заславский Павел, 
Патриарший Экзарх всея Беларуси, 
архиепископы Гродненский и Волко-
высский Артемий и Новогрудский и 
Слонимский Гурий, епископ Лидский 
и Сморгонский Порфирий соверши-
ли великую вечерню в соборном хра-
ме Гродненского Рождество-Богоро-
дичного женского монастыря. 

За богослужением архипастырям 
сослужили клирики Рождество-Бого-
родичного монастыря и приглашен-
ные гости в священном сане. 

На богослужении присутствовали: 
управляющий делами Гродненского 
областного исполнительного комите-
та Игорь Андреевич Попов, глава ад-
министрации Центрального района 
города Гродно Иван Иванович Кур-
ман и другие почетные гости.

По окончании богослужения со 
словами приветствия к митрополи-
ту Павлу обратились управляющий 
делами Гродненского областного ис-
полнительного комитета Игорь Ан-
дреевич Попов и настоятельница 
монастыря игумения Гавриила (Глу-
хова).

Архиепископ Артемий принял участие в торжествах по 
случаю интронизации Святейшего Патриарха Кирилла

1 февраля, в одиннадцатую годов-
щину интронизации Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла, в кафедральном собор-

ном Храме Христа Спасителя в Мо-
скве была совершена Божественная 
литургия. Предстоятель Русской 
Православной Церкви совершал бо-

гослужение в интронизационных 
облачениях. В торжествах также при-
нял участие архиепископ Гроднен-
ский и Волковысский Артемий.

Живая 
Жизнь 
Ольшанки

СТР. 9

Сердце 
феСтиваля

СТР. 7
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ПРОПАВЕДЬ ПРА ЗАКХЕЯ

Зусім мала часу застаецца да пачат-
ку вельмі важнага перыяду ў жыцці 
кожнага веруючага праваслаўнага 
хрысціяніна – святога Вялікага по-
сту. Каб гэта час для ўсіх нас быў 
спрыяльным і збавіцельным, Свя-
тая Царква пачынае нас загадзя 
рыхтаваць да яго.

 Сёння за Літургіяй мы чулі апа-
вяданне апостола і евангеліста Лукі, 
які расказвае нам пра тое, як некалі 
Гасподзь і Збавіцель наш Іісус Хры-
стос праходзіў праз Іерыхон (Лк. 19: 
1-10). І цяпер гэты горад існуе не-
далёка ад Іерусаліма і ад Іарданскай 
пустыні, ад таго месца, дзе, згодна 
з паданнем, адбылося хрышчэнне 
Самога Госпада. У Іерыхоне жыў 
Закхей. Нам мала вядома пра гэта-
га чалавека, але тое, што вядома, дае 
нам магчымасць уявіць яго вобраз. 
Гэты чалавек, верагодна, быў бага-
ты, таму што з’яўляўся начальнікам 
зборшчыкаў падаткаў. Па сёняшняй 
тэрміналогіі ён быў начальнікам па-
датковай паліцыі. Іерыхон славіўся 
вытворчасцю і гандлем бальзаму, 
і пасада зборшчыка падаткаў тут 
асабліва была важнай і разам з тым 
выгаднай і прыбытковай. Гэтак жа 
мы ведаем, што падаткі збіраліся не 
на карысць Іудзейскай дзяржавы, а 
на карысць прыгнятальнікаў – на 
карысць Рыма. І таму да тых, хто 
збіраў гэтыя падаткі, просты на-
род ставіўся з пагардай і ненавідзеў 
іх. Ды і мытнікі часта злоўжывалі 
сваім становішчам і бралі часам 
больш, чым належала, і гэта таксама 
выклікала ў дачыненні да іх і раз-
дражненне, і гнеў.

 Гэты чалавек, верагодна, быў 
немалады і быў вельмі маленька-
га росту. Звернем нашу ўвагу на 
тое, як перакладаецца імя Закхей. 
Яно азначае "праведнасць" або 
"справядлівасць". Як недарэчна гу-
чала гэта імя, калі ў яго жыцці не 
было справядлівых учынкаў. Вера-
годна, ён чуў пра Хрыста Збавіцеля. 
Цяжка сказать, ці верыў ён у Яго як 
у Месію; хутчэй ён верыў у Яго як у 
вялікага прарока і цудатворцу, які 
здзяйсняў не толькі цуды ацален-
ня, але нават уваскрашаў памерлых. 
І, калі Закхей пачуў пра тое, што 
Хрыстос ідзе па вуліцах Іерыхона, 
у яго нарадзілася вялікае жаданне 
ўбачыць Хрыста, нягледзячы на тое, 
што вакол Яго заўсёды быў шумны 
людскі натоўп. І што ж робіць Зак-
хей, каб выканаць сваё жаданне?

Ён забягае наперад натоўпу і, 
убачыўшы квітнеючую смакоўніцу, 
залазіць на яе, каб з вышыні гэта-
га дрэва ўбачыць Іісуса, Які будзе 
праходзіць побач з ім. Мусіць, смеш-
нае было відовішча: дарослы чалавек, 
які займае высокае становішча ў гра-
мадстве, як дзіця, лезе на дрэва. Але 
Закхей, не звяртаючы ўвагу на тое, 
што падумаюць пра яго людзі, робіць 
гэты, здавалася б, неразважлівы 
ўчынак. Заўважым, што гэта адбыва-
ецца на вачах у падначаленых і тых, 
хто ставіцца да яго варожа і чакае вы-
падку, каб пасмяяцца з яго і асудзіць. 
Ён залез на дрэва толькі дзеля таго, 
каб убачыць Збавіцеля, больш ён ні 
на што не спадзяваўся.

 І калі Хрыстос падышоў да дрэва, 
на якім знаходзіўся Закхей, Ён падняў 
свой погляд і сказаў: «Закхей! Злазь 
з дрэва, сёння мне належыць быць у 
цябе». Відавочна, ведаючы той добры 
стан душы Закхея, з якім ён жадаў 
бачыць Госпада, ведаючы, што гэта 
была не пустая толькі цікаўнасць, 
Гасподзь наведвае дом Закхея. Мы 
можам толькі выказаць здагадку, з 
якой радасцю Закхей злез з дрэва і 
пабег дадому, каб прыгатавацца да 
гэтай сустрэчы. Ён толькі жадаў уба-
чыць Хрыста, а Той абяцаў прыйсці да 
яго. Праўда, Хрыста за гэты ўчынак 
асудзіў натоўп. Пачуліся нараканні: як 
жа так, чаму гэты праведнік ідзе ў дом 
да грэшніка? Але што адбываецца з 
Закхеем далей? Вялікая радасць з на-
годы таго, што Гасподзь не пагрэбаваў 
ім, як грэшнікам, канчаткова абудзіла 
сумленне Закхея і здзейсніла поўную 

змену яго душы. Усведамляючы, што 
сумленне яго нячыстае ў спосабах на-
быцця маёнтка, ён дае так, каб чулі ўсе, 
урачыстае абяцанне выправіць свае 
грахі: «Госпадзі, калі я каго пакрыўдзіў, 
то вярну ў чатыры разы, і палову таго, 
што маю, я гатовы раздать жабракам». 
Бо Закон прымушаў таго, хто ўкраў, 
заплаціць у чатыры разы (Зых. 22: 
1). І Хрыстос прамаўляе вельмі важ-
ныя словы не толькі для Закхея, але 
і для ўсіх нас. Ён гаворыць пра тое, 
што, сапраўды, гэта сын Аўраама, бо 
здзейснілася яго збаўленне. Пакаянне 
Закхея - гэта ўзор сапраўднага пака-
яння, якое не абмяжоўваецца толькі 
бясплённым шкадаваннем аб здзейс-
неных грахах, а імкнецца выправіць 
гэтыя грахі процілеглымі ім добрымі 
справамі.

 Гасподзь узіраецца не на асобы, не на 
становішча чалавека ў грамадстве, не 
на тое, як ставяцца да яго іншыя, а на 
яго сэрца. Бывае так, што сэрца грэш-
нага чалавека бліжэй да Бога, чым сэр-
ца таго, хто лічыць сябе праведнікам, 
таму што ў сэрцы гэтага грэшніка ёсць 
жыццё, а сэрца чалавека, знешне пра-
веднага, але на самой справе аслепле-
нага і прыгнечанага гонарам, бывае 
быццам мёртвае або каменнае. Такі 
чалавек знешне ніяк не здаецца грэш-
ным, утрымліваецца ад цяжкіх грахоў, 
але не таму, што ён сапраўды праведнік 
і любіць Бога, а таму, што яму ўсё абыя-
кава і дэманы яго не спакушаюць, бо ён 
не вядзе барацьбы. Апантаны адным з 
самых страшных заганаў – сардэчным 
скамяненнем – ён знаходзіцца ў спакоі 
і лічыць, што перамог усе страсці. Ча-
сам нават людзі, якія знаходзяцца ва-
кол яго, думаюць пра яго гэтак жа. І, 
наадварот, ёсць людзі грэшныя, якія 
палі і застаюцца ў гэтым стане падзен-
ня, але ў іх ёсць жыццё. Такі чалавек 
можа ўстаць, ачысціцца і ўзвысіцца да 
надзвычайнага духоўнага стану, часам 
такога, што нават і ўявіць сабе нельга. 
Мы ведаем шмат падобных прыкладаў 
з царкоўнай гісторыі, і, у прыватнасці, 
прыклад Закхея – чалавека грэшнага, 
але з жывым сэрцам.

 Царква, прапаноўваючы нам гэта 
евангельскае апавяданне як пры-
клад сапраўднага, шчырага і жыво-
га пакаяння, гаворыць: якімі б мы 
ні былі – заняпалымі, страчанымі, 
здзейсніўшымі страшныя грахі (а 
грахі вымагання і здрады лічацца 
самымі страшными, агіднымі і 
ганебнымі грахамі), – але нават і 
ў такім стане не трэба адчайвац-

ца. Трэба толькі прыкласці пэўныя 
намаганні – узвысіцца, падобна да 
Закхея, які залез на смакоўніцу, над 
тыповымі ўяўленнямі пра дабро і зло, 
узвысіўшыся над сабой, – і тады Га-
сподзь увойдзе ў дом нашай душы і 
наша пакаянне ў час Вялікага посту 
прынясе плён.

 Такі ўрок дае нам евангельскі Зак-
хей. Так, ён грэшны чалавек, але ён 
сустрэўся з Хрыстом і перамяніўся, 
стаў зусім іншым. Вось такімі ж іншымі 
павінны стаць і мы. І гэта перарад-
жэнне павінна адбывацца ў таінстве 
споведзі. Прыпомнім, што грэчаскае 
слова «метанойя» перакладаецца на 
нашу мову як «змяненне розуму», г.зн. 
перамяненне чалавека. Кожны з нас 
павінен змяніцца, перарадзіцца на 
працягу свайго жыцця. Чатыры тыдні 
яшчэ аддзяляюць нас ад Вялікага 
посту, але Царква ўжо сёння гаво-
рыць нам пра пакаянне. Кожны з нас 
павінен адарвацца хаця б на вышыню 
невялікай смакоўніцы ад гэтай зямлі. 
Закхей, адарваўшыся ад зямлі, набыў 
Неба: Гасподзь Сам прыйшоў да яго.

Таму, хто сядзеў «у краіне ценю смя-
ротнага», Закхею, «заззяла святло» 
(Мф.4:16). Так, ён, каго ненавідзелі 
суайчыннікі, прынёс «годны плод 
пакаяння» (Мф.3:8), пра які гаварыў 
Прадцеча тым, якія прыходзілі да яго 
на Іардан прымаць воднае хрышчэн-
не. І калі мы, дзеці Царквы Хрысто-
вай, пры падвядзенні вынікаў свай-
го жыцця сапраўды жадаем пачуць 
ад Суддзі ўсіх суцяшальныя словы: 
«Сёння настала збаўленне дому гэта-
му» (Лк.19:9), нам ужо зараз, пакуль 
жыццё наша яшчэ не скончылася, не-
абходна першым чынам, забыўшыся 
пра гардыню, забыўшыся пра так 
званае пачуццё ўласнай вартасці, 
параўнацца іерыхонскаму мытніку 
Закхею і гэтак жа, як ён, прагнуць 
«адзінага на патрэбу» – бачыць Іісуса!

 І калі мы жадаем, каб Гасподзь 
прыйшоў да нас, у наш дом, які за-
вецца сэрцам, то мы павінны хаця б 
ледзь-ледзь адарвацца ад зямлі з усімі 
яе грахамі. Дай Бог, каб усе мы з вамі, 
памятаючы пра сваё высокае прызна-
чэнне, годна пранеслі высокае званне 
сыноў і дачок нашага Бога. Дай Бог, 
каб у сэрцы кожнага з нас, як і ў сэр-
цы Закхея, нарадзілася шчырае жа-
данне бачыць заўсёды свайго Госпада. 
Амінь.

Архиерей
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26-29 января 2020 года 
в Москве прошли XХVIII 
Международные Рожде-
ственские образователь-
ные чтения – один из 
крупнейших современных 
церковно-общественных 
форумов Русской Право-
славной Церкви в сфере 
образования, культуры, 
социального служения и 
д у ховно-нравственного 
просвещения.

Тема Чтений этого года 
– «Великая Победа: насле-
дие и наследники» – по-
священа 75-летию победы 
в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг., 
которое отмечается в те-
кущем году. Торжествен-

ная церемония открытия 
XХVIII Международных 
Рождественских чтений, 
пленарное заседание и 
праздничный концерт 
прошли в Государствен-
ном Кремлевском дворце, 
работа секций и круглых 
столов – в залах Храма 
Христа Спасителя.

Гродненскую епархию 
на мероприятиях в рам-
ках XХVIII Междуна-
родных Рождественских 
чтений представлял руко-
водитель епархиального 
отдела религиозного об-
разования и катехизации 
иерей Игорь Данильчик, 
клирик прихода храма 
святых мучеников благо-

верных князей Бориса и 
Глеба г. Гродно

Представитель епархии 
принял участие в пленарном 
заседании, работе секций 
по духовно-нравственно-
му воспитанию учащихся, 
а также в семинаре для ру-
ководителей епархиальных 
отделов религиозного об-
разования и катехизации, 
который прошел под пред-
седательством главы соот-
ветствующего профильного 
Синодального отдела Рус-
ской Православной Церкви 
митрополита Ростовского 
и Новочеркасского Мерку-
рия.

Иерей Игорь ДАНИЛЬЧИК

Руководитель отдела катехизации принял участие в 
работе XХVIII Международных Рождественских 

образовательных чтений

26 студзеня 2020 года ў ак-
тавай зале Пакроўскага ка-
федральнага сабору горада 
Гродна студэнцкая канферэн-
цыя Гродзенскай міранскай 
багаслоўскай калегіі імя прапа-
добнага Лявонція (Карповіча), 
архімандрыта Віленскага, са-
брала выкладчыкаў, студэнтаў 
і зацікаўленых прыхаджан.

Пасля агульнай малітвы і вы-
ступлення ансамбля салістаў 
Гродзенскага архіерэйскага 
хора вітальнае слова прамовіў 
настаяцель храма протаіерэй 
Георгій Рой.

Далей прагучалі даклады 
студэнтаў калегіі:

→ «Багаслоў'е для міран: роля 
інтэлектуальнай дзейнасці 
ў вывучэнні багаслоўскіх 
дысцыплін»;

→ «Пра кампазіцыю і змест 
кнігі Песнь Песняў»;

→ «Паняцце Абсалюта ў 
хрысціянскім багаслоўі»;

→ «Патрыярх Нікан і яго час».
Пасля дыскусій айцец 

Георгій пазнаеміў прысутных 
з новаствораным інтэрнэт-
сайтам Гродзенскай міранскай 
багаслоўскай калегіі - 

collegium.by. У хуткім часе сайт 
запрацуе паўнавартасна.

З нагоды канферэнцыіі была 
арганізавана выстава стара-
жытных ікон і кніг з рызніцы 
Пакроўскага сабору.

Мікалай БАЙДА

***
В 1996 году по благослове-

нию архиепископа Гроднен-
ского и Волковысского Арте-
мия (Кищенко) были открыты 
при Покровском кафедраль-
ном соборе «Миссионерско-
катехизические курсы для 
мирян» с трехгодичной про-
граммой обучения. 

Современная деятельность 
Мирянской богословской кол-
легии Гродненской епархии 
является непосредственным 
продолжением этого учебного 
заведения. В течении 21 года 
своей деятельности богослов-
ское образование на «Мисси-
онерско-катехизических кур-
сах» получили около 3 тысяч 
человек. 

С 2016 года «Миссионерско-
катехизические курсы» при 

Покровском кафедраль-
ном соборе получили 
наименование мирянской 
богословской коллегии в 
честь преподобного Ле-
онтия (Карповича), архи-
мандрита Виленского – 
известного белорусского 
православного публици-
ста и богослова, руково-
дителя Виленской брат-
ской школы. 

В 2017 году «Миссионер-
ско-катехизические курсы» 
были переименованы в Ми-
рянскую богословскую кол-
легию, и была произведена 
реформа образовательной 
структуры учебного заведе-
ния. Общая продолжитель-
ность обучения составила 7 
лет: начальная ступень – 2 
года обучения, и основной 
курс – 5 лет обучения. На се-

годняшний день Мирянская 
богословская коллегия име-
ни преподобного Леонтия, 
архимандрита Виленского, 
является структурным под-
разделением Гродненской 
епархии Белорусской пра-
вославной церкви. Препо-
даватели Коллегии – свя-
щеннослужители и миряне 
г. Гродно, имеющее высшее 
богословское образование. 

Студэнцкая канферэнцыя Гродзенскай міранскай 
багаслоўскай калегіі адбылася ў Пакроўскім саборы
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для вСтречи пОвОд не нуЖен
Поздним вечером чет-

верга я спешу на встречу. 
Она не самая обычная: 
возле здания Волковыс-
ского районного социаль-
но-педагогического цен-
тра меня ждали ведущий 
специалист Волковысской 
районной организации 
РОО «Белая Русь» Лилия 
Таргонская и матушка На-
дежда Давыдик из храма 
Благовещения Пресвятой 
Богородицы в Волковыске.

Мы решили встретиться 
с детьми, которые нахо-
дятся в социально-педаго-
гическом центре. Их шесть 
человек, по-своему инте-
ресных и очень осторож-
ных во взаимоотношениях 
со взрослыми. Для знаком-
ства с детьми матушка вы-
брала игровую форму. Ре-
бят угостили конфетами, 
и сказали брать столько, 
сколько они хотят. А по-
том по количеству взятых 
конфет рассказать какие-
то факты о себе.

Воспитанники центра 

такому знакомству обра-
довались и с энтузиазмом 
рассказывали о себе. На-
стя — что она сладкоеж-
ка и ленивица, при этом 
учится в третьем классе. 
Маргарита пошла уже в 
шестой класс и любит за-
ниматься спортом, а Ира -  
хорошистка учебы. Маль-
чик Влад очень любит 
историю и военную техни-
ку, а рассказы с историче-
скими фактами поразили 
абсолютно всех взрослых. 
А вот самая маленькая из 
детей — Наташа — перво-
классница, и очень любит 
собак.

После знакомства ма-
тушка Надежда предло-
жила собрать детям пазл, 
в то же время она расска-
зала о празднике Рожде-
ства и о Крещении, а Влад, 
как любитель истории, и 
тут поведал немало фактов, 
которые узнал из Библии.

В ходе встречи дети и их 
гости сделали красивые по-
делки из салфеток. Их так 

увлек этот процесс, что хо-
телось делать что-то снова 
и снова. С особым старани-
ем изготавливали ангелов 
из бумаги. И готовы были, 
кажется, весь вечер про-
вести с нами, но, к сожале-
нию, у детей свой режим, 

который нельзя нарушать.
Гости принесли детям уго-

щения, а матушка Надежда 
и вовсе с душой и от чистого 
сердца преподнесла сладости, 
сделанные своими руками. 
Дети приглашали приходить 
еще, ведь им понравилось 

совместно работать, разгова-
ривать о Боге и веселиться. И 
как хорошо, что для добрых 
дел и встреч повод не нужен.

Наталья ЛЯСОТА
по материалам газеты

"Наш час"

Молодежное братство Покровского собора устроило 
колядный вечер в доме-интернате д. Сколобово

17 января 2020. Вечер у 
молодёжного Софийско-
го братства при Покров-
ском кафедральном собо-
ре города Гродно выдался 
особенным и запоминаю-
щимся.

 В последние дни коля-
док софийцы посетили 
дом-интернат для пре-
старелых и людей с пси-
хо-физическими откло-
нениями (д.Сколобово). 
Темнота, туман и  неосве-
щённая дорога не смогли 
спугнуть азарт и живость 
в каждом братчике перед 
предстоящим концертом.

Радушие и тёплый приём 
со стороны медицинского 
персонала и обывателей 
данного учреждения соз-
дали особую атмосферу 
праздника. Колядочные 
поздравления начались 
с традиционного пения 

Рождественского тропаря 
и кондака. После,  по про-
грамме,  на протяжении 
получаса колядовщики 
радовали зрителей пени-
ем колядок и различными 
част ушками-созывалка-
ми.

В конце мероприятия 
духовник братства иерей 
Алексей Савко обратил-
ся к сидящим в зале с по-
здравительным словом, в 
котором рассказал о ра-
дости Рождения Христа и 
христианской любви. 

А завершить хочется 
словами очень известной 
колядки: "Торжествуйте, 
веселитесь люди добрые 
со мной. И с восторгом 
облекитесь в ризу радо-
сти Святой".

Елизавета НАРКУН
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30-гОддзе аднаўлення храма ў мураванцы

14 студзеня паводле новага 
стылю, або 1 студзеня павод-
ле старога стылю, Царква ад-
значае Абрэзанне Гасподняе 
і памяць свяціцеля Васілія 
Вялікага. У гэты дзень Высо-
капраасвяшчэннейшы Улады-
ка Арцемій узначаліў служэн-
не Боскай літургіі свяціцеля 
Васілія Вялікага ў храме На-
раджэння Маці Божай у Му-
раванцы з нагоды 30-годдзя 
аднаўлення храма.

Уладыку саслужылі са-
кратар Гродзенскай епархіі 
мітрафорны протаіерэй 
Анатолій Ненартовіч, бы-
лыя настаяцелі прыхода 
протаіерэй Віктар Свянціцкі 
і протаіерэй Сергій Давыдзік, 
благачынны Шчучынскай 
акругі іерэй Аляксандр Пас-
церняк і настаяцель храма 
іерэй Кірыл Кубрак.

Па заканчэнні Літургіі 
было ажыццёўлена слаўленне 
свяціцелю Васілію Вялікаму.

Уладыка павіншаваў усіх 
прысутных са святамі, 
падзякаваў усім тым, хто 
спрычыніўся да аднаўлення 
храма, уручыў узнагаро-
ды настаяцелю і найбольш 
актыўным прыхаджанам і 
пажадаў усім усяго найлеп-
шага. Уладыка адзначыў, што 
ў Гродзенскай епархіі маецца 
тры старажытныя храмы, якія 

з'яўляюцца сапраўднымі яе 
жамчужынамі – гэта Каложа, 
Сынковічы, і, зразумела, Му-
раванка, якая займае ў гэтым 
шэрагу сваё пачэснае месца.  
Таму на нас, як на верніках, ля-
жыць адказнасць за захаванне 
гэтых святынь.

Як было ўжо згадана, Царк-
ва сёння адзначае Абрэзанне 
Гасподняе. У чым глыбінны 
сэнс гэтага свята? Гасподзь 
падае свайму люду прыклад 
паслухмянасці перад законам, 
ніякім чынам не парушаючы, а 
выконваючы яго. Сам факт Га-

сподняга Абрэзання сведчыць 
аб тым, што Гасподзь сапраўды 
ўцялесніўся і стаў чалавекам. І, 
як звычайны іудзей, падпарад-
куецца закону і зазнае абрэ-
занне.

Пра Абрэзанне Госпада і 
Спаса нашага Іісуса Хрыста 
абвяшчае сённяшняе еван-
гельскае чытанне. Але по-
бач з ім евангеліст апісвае 
цялеснае ўзрастанне Госпада 
Іісуса. І ў сувязі з гэтым яшчэ 
ўзгадваецца адзін эпізод з Яго 
жыцця, калі Гасподзь са сваёй 
сям’ёй прыйшоў у Іерусалім на 

свята Пасхі і застаўся ў храме. 
Як бачым, Гасподзь зноў падае 
прыклад паслухмянасці – Ён 
не супраціўляецца патраба-
ванням закона і ідзе, як гэта 
належала іудзеям, у Іерусалім. 
Як сведчыць Евангелле, Яго 
знайшлі ў храме, калі Ён 
размаўляў, і ўсе дзівіліся з Яго 
мудрасці. Маці Яго кажа, што 
Яна і Яго бацька з вялікай 
тугой шукалі Яго. На што Га-
сподзь Ёй адказаў, што Яму 
належыць бываць у доме Яго 
Айца. Тут Гасподзь адкрывае 
сваю Боскую існасць, але, пада-

ючы прыклад паслухмянасці, 
павінуецца сваім бацькам і 
вяртаецца разам з імі.

Як ужо ўзгадвалася, Царк-
ва сёння адзначае памяць 
свяціцеля Васілія – выдат-
нага багаслова, царкоўнага 
пісьменніка, вучонага мужа, 
вялікага аскета, заснавальніка 
шматлікіх манастыроў і 
царкоўнага дзеяча. Адметна, 
што Ён выйшаў з той сям’і, 
у якой з дзесяці дзяцей сталі 
святымі пяцёра. Акрамя таго, 
маці свяціцеля Васілія была 
дачкой мучаніка. Свяціцель 
Васілій з самага маладога 
ўзросту імкнуўся да навукі і 
да духоўнага жыцця. У часе 
распаўсюджвання арыян-
скай ерасі свяціцель Васілій 
абараняў праваслаўную веру 
і явіў подзвіг вызнання веры, 
пасароміўшы імператара сва-
ёй мужнасцю і адданасцю Богу.

Нездарма свяціцель Васілій 
адышоў да Бога ў дзень Абрэ-
зання Іісуса. Паводле свед-
чання свяціцеля Амфілохія 
Іканійскага, свяціцель 
услаўляў абрэзанне духоўнае і 
сам адышоў у дзень Абрэзання 
Хрыстова. Таму і ўстаноўлена 
яго памяць менавіта ў гэты 
дзень.

Зьміцер 
ДАЎГАПОЛІК-ПРАТАСЕВІЧ

«Чудеса на Рождество» – 
так называется праздник, 
который каждый год да-
рят для детей с ограничен-
ными возможностями и 
особенностями развития 
в г. Скиделе воспитанники 
воскресной школы Свя-
то-Михайловской церкви 
и Центра по месту жи-
тельства УО «Гродненский 
районный центр творче-
ства детей и молодежи».

9 января в качестве при-
глашенных гостей на рож-
дественском утреннике 
были посетители скидель-
ского сектора дневного 
пребывания инвалидов 
ГУ «Гродненский район-
ный центр социального 
обслуживания населения»  

и воспитанники УО «Госу-
дарственный центр кор-
рекционно-развивающего 
обучения и реабилитации 
Гродненского района».

Мероприятие проходило 
возле самой красивой го-
родской ёлки – в актовом 
зале ЦМЖ. Открыл празд-
ник настоятель Свято-Ми-
хайловской церкви иерей 
Сергий. Поздравляя детей 
и их родителей, священник 
пожелал во всех начинани-
ях быть хранимыми Хри-
стом, не терять веру, лю-
бовь и добро.

Учащиеся групп по ин-
тересам Центра по месту 
жительства «зажигали» 
публику новогодними пес-
нями, играми и забавами 

в хороводе с любимыми 
сказочными героями. Вос-
питанники воскресной 
школы поделились теплом 
своих сердец, исполняя  
песни на библейские сю-
жеты. Окунули в атмосфе-
ру волшебства, представив 
сценку о приношении да-
ров пастухами и волхвами 
новорожденному Иисусу 
Христу в присутствии ан-
гелов.

В конце праздника Дед 
Мороз вручил каждому 
из участников этого заме-
чательного праздника по-
дарки от Свято-Михайлов-
ской церкви г. Скиделя.

Тамара МАЗУР

Рождественский утренник для детей
 с ограниченными возможностями
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Рождественские семейные чтения для приемных 
детей Гродненской области

9 января на базе  ГУО 
Гродненского областного 
института развития обра-
зования состоялись Рожде-
ственские семейные чтения 
для приемных детей Грод-
ненской области.

Мероприятие прошло в 
рамках проекта «Семейные 
чтения», реализуемого ОО 
«Белорусский союз женщин» 
совместно с белорусскими из-
дательствами при поддержке 
Министерства информации 
Республики Беларусь и Мини-
стерства образования Респу-
блики Беларусь.

В обширной программе чте-
ний была предусмотрена и 
семейная встреча «Разговор 
у рождественской свечи». На 
встречу с приемными деть-
ми и их родителями пришли 
клирик Покровского кафе-
дрального собора г. Гродно 
протоиерей Владимир Бори-
севич, заведующий сектором 
приходских библиотек отдела 
религиозного образования 
и катехизации Гродненской 
епархии, и Глеб Владимирович 
Муреня, церковнослужитель и 
директор приходской библио-
теки Покровского собора.

Пять многодетных прием-
ных семей быстро заполнили 
класс и 30 пар любопытных 
глаз заинтересованно посмо-
трели на организаторов.

Для начала взрослые и дети 
активно включились в игро-
вую программу. А так как в 
ней вместе со всеми участво-
вал и батюшка, благоприятная 
атмосфера и позитивный и 
доверительный настрой были 
созданы очень быстро.

Рождественская викторина 
«Ля каляднай свечкі», органи-
зованная отцом Владимиром, 
прошла при высокой активно-

сти участников. На большин-
ство вопросов поступили пра-
вильные ответы, за которые 
и родители, и их дети разного 
возраста – от младших школь-
ников до старшеклассников 
- получили разноцветные же-
тоны в виде рождественской 
звезды.

А чтобы пополнить недо-
стающие знания, Глеб Влади-
мирович по окончании вик-
торины предложил почитать 
семейными вечерами книги, 
имеющиеся в приходской би-
блиотеке. Кстати говоря, еще 
до его выступления, во время 
встречи малыши свободно и 
заинтересованно подходили 
к столу, где располагалась им-
провизированная выставка, и 
брали некоторые книги, при-
влекшие их внимание. Дирек-
тор библиотеки предусмотрел 
презентацию нескольких книг 
и для старших подростков.  
Участники получили визитки 
библиотеки, и надеемся, что в 
скором будущем там появятся 
новые читатели.

С интересом и большим же-
ланием ребята цветными мар-
керами на полученных за пра-
вильные ответы «звездочках» 
написали рождественские 
пожелания. Некоторые ра-
достно подарили их друг дру-
гу. Остальные же, со словами 
«Христос родился! – Бог во-
плотился!», разместили  свои 
пожелания людям «счастья», 

«мира», «здоровья», «любви», 
«Божьего благословения» на 
замечательной рождествен-
ской елочке.

Сюрпризом для всех стало 
желание группы приемных 
детей спеть у рождественской 
свечи «Детские колядки». И 
так радостно было получить 
от батюшки в подарок малень-
кие иконки. А каждой при-
емной семье отец Владимир 
подарил икону мученика мла-
денца Гавриила, покровителя 
детей и юношества, частица 
мощей которого находится в 
Покровском соборе, а также 
сладкие призы.

Душевное общение на се-
мейной встрече завершилось 
общей фотографией на па-
мять.

Главная цель «Рождествен-
ских семейных чтений», орга-
низаторами которых высту-
пили Гродненский областной 
институт развития образова-
ния и Гродненская областная 
организация ОО «Белорус-
ский союз женщин» – повы-
шение роли  книги, в том числе 
и православной, в воспитании 
детей и подростков в прием-
ных семьях – была достигнута. 
И в это  основательный вклад 
внесен нашими социальными 
партнерами – представителя-
ми Гродненской епархии.

Людмила КИВЛЮК

Благотворительный ужин для бездомных
8 января, в период по-

празднства Рождества 
Христова и в день, когда 
святая Церковь праздну-
ет Собор Пресвятой Бо-
городицы, социальная 
служба Покровского со-
бора организовала благо-
творительный ужин для 
посетителей Гродненского 
городского дома ночного 
пребывания.

Иерей Евгений Велисей-
чик поздравил присут-
ствующих с праздником 
Рождества Христова, по-
желал всем терпения, сил 
духовных, душевных и 

телесных, чтобы достой-
но проходить любые жиз-
ненные испытания, а так-
же радости в Боге. Также 
отец Евгений провёл бе-
седу с насельниками дома 
ночного пребывания, по-
свящённую празднику 
Христова Рождества.

С весны 2019 года до-
ставка пищи бездомным 
по выходным и празднич-
ным дням стала постоян-
ным деланием социальной 
службы кафедрального 
собора.

иерей Евгений 
ВЕЛИСЕЙЧИК
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В этом году  фестиваль 
«Коложский благовест» 
проводится в девятнадца-
тый раз. Многие счита-
ют, что он откроется 19-
го февраля, тогда как на 
самом деле он уже начался. 
Первая часть – отбороч-
ные прослушивания хоров 
благочиний – прошла 9-12 
января в Щучине, Бересто-
вице, Озёрах и Зельве.

В каждый из четырёх 
дней повторялся опреде-
ленный ритуал: мы с во-
дителем заезжали за отцом 
Андреем Бондаренко, по-
том забирали Олега Ми-
хайловича Комара, ехали к 
храму в честь Собора Всех 
Белорусских Святых, где 
матушка Наталья Гаплич-
ник заканчивала службу, а 
на выезде из Гродно к нам 
в машину садился отец 
Александр Шашков. Че-
тыре профессиональных 
музыканта, четыре члена 
жюри посвятили всё вре-
мя и внимание этих дней 
коллективам нашей епар-
хии.

В домах культуры, где 
проходили прослушива-
ния, казалось, ты попа-
даешь на праздничный 
утренник. Возле высокой, 
наряженной елки туда-сю-
да сновали нарядно оде-
тые люди, окна и стены 
украшены дождиком и 
серпантином, в Зельве на 
стеклах кто-то нарисовал 
милых снегирей. А прой-
дешь в боковые коридоры 
– здание гудит как улей. за 
дверями кабинетов распе-
ваются, готовятся и пере-
говариваются люди. Вот 
батюшка бежит что-то 
уточнить, чей-то регент 
сверяется со списком, 
повешенным на дверях,  
женщина причесывает де-
вочку прямо на коридо-
ре, а какой-то коллектив 
стоит у двери, ведущей 
за кулисы сцены. Волну-
ются. Приезжают новые 
батюшки со своими хора-
ми. Потом вижу их в зале: 
подпевают, переживают, 
снимают на телефон.

Отец Александр Шаш-
ков говорил, что еще со-
рок лет назад наша епар-
хия не пела. А потом здесь 
собралась критическая 
масса талантливых, горя-
щих своим делом людей и 
всё сдвинулось с мертвой 
точки. Двадцать лет назад, 

когда фестиваль только за-
рождался, такие концерты 
устраивали между Моста-
ми и Щучином. А теперь – 
поют все!

Как это происходит?

Первый тур – прослуши-
вание хоров нашей епар-
хии. Места проведения 
меняются, и в этом есть 
свой смысл. Как говорили 
участники: «Так потихонь-
ку со всеми знакомишься, 
смотришь города, храмы. 
Хоть так люди общаются, 
ведь с этим сейчас беда».

В этом году участвовало 
девяносто коллективов. 
Девяносто! Многие хоры 
включают в свое высту-
пление колядки. Можно 
было услышать и песнопе-
ния на встречу архиерея, 
и духовные канты, и тро-
пари, и антифоны. Так, 
ансамбль из д.Изабелин 
исполнил духовную песню 
«Архангел Михаил», кото-

рую женщины услышали в 
исполнении сестер Корец-
кого монастыря на Укра-
ине. Женщины записали 
слова, а регент хора, Ольга 
Александровна - ноты.

Список тех, кто прошел 
во второй тур и будет вы-

ступать на международном 
фестивале в Гродно вместе 
с хорами из других епар-
хий, жюри утверждает уже 
после того, как прошли все 
четыре дня прослушива-
ний. А по окончании каж-
дого дня отборочного тура 
жюри отмечает грамотами 
и иконами те хоры, кото-
рые выступили наиболее 
успешно и оставили осо-
бое впечатление. То, что 
кто-то не получил грамоту, 
не означает, что он точно 
не пройдет во второй тур. 
Жюри просто награждает 
тех, чей труд и рост заме-
тен сразу.

Кстати, о труде

Отец Андрей не раз под-
черкивал, что эти высту-
пления – не только про-
должение празднования 
Рождества Христова и уча-
стие в праздничном кон-
церте, но и своеобразный 
экзамен: как «растет» хор. 
Это одна из главных целей 

фестиваля – развитие пев-
ческого мастерства на при-
ходах.

Как смотрят на это сами 
певческие коллективы? 
Трудятся, составляют про-
грамму. Спрашиваю, когда 
они начинают готовить-

ся к фестивалю. Кто-то за 
месяц, кто-то с начала по-
ста, а хор из д.Острово, на-
пример – с октября. Регент 
Татьяна Тарас говорит, что 
сама подбирает авторские 
оригинальные произведе-
ния и потом выносит их 
на обсуждение. Регент го-
ворит, что людям без му-
зыкального образования 
очень помогает современ-
ная техника. Татьяна за-
писывает произведение, 
посылает на телефон, и 
певчие дома тренируются.  

А Елизавета Долгополик, 
которая впервые выступи-
ла в качестве регента в этом 
году, сказала, что со своим 
детским ансамблем плотно 
занялись фестивалем по-
сле Пасхи. «Я ребятам и в 
прошлом году предлагала, 
но потом поняла, что они 
еще не доросли. Если бы 
тогда выступали, было бы 
всё в одну ноту, что-то уж 
очень простое. Я думала: 
«Если уж выступать, надо 

нормально подготовиться, 
чтоб не стыдно было», - го-
ворит она.

Если что-то не полу-
чается – не отчаиваются. 
«Поем, как умеем. Всякое 
дыхание да хвалит Госпо-
да», - говорят певчие из 
Малой Берестовицы.

«Нужно жить этим, - 
постоянно повторяет 
о.Андрей Бондаренко, - и 
прикасаться к красоте цер-
ковной музыки с трепетом 
и радостью. А если это за-
скорузло, закоренело, за-
мерло, нет радости… Что 
из этого может получить-
ся? Нужно совершенство-
ваться, нужно иметь ис-
кусство, чтобы донести 
людям радость горнего 
мира через эти звуки, че-
рез музыкальную гармо-
нию. Это труд, безусловно. 
Но это труд, который увен-
чается успехом, если будет 
неотступен».

Смотришь на тех, кто 
действительно горит этим, 
на тех, кто старается, и 
думаешь: хорошо бы нам 
всем делать своё, пусть ма-
ленькое, дело на совесть. 
Как говорится, сделай всё 
возможное для тебя, а не-
возможное сделает Бог.

И как подтверждение 
этим мыслям, словам 
о.Андрея было выступле-
ние молодежного хора под 
руководством Веры Яро-
мич из Берестовицы. Хор – 
лауреат многих конкурсов, 
и в этом году просто по-
дарил свое пение присут-
ствующим. Кто-то сказал 
о них тихонько: «После та-
кого пения жить  хочется».

Сохраняя самобытность

Наверное, самое ценное 
в фестивале – это возмож-
ность слышать наше, бело-
русское самобытное пение. 
На каждом приходе ведь 
оно было своё. И именно 
благодаря фестивалю мы 
слышим не какие-то об-
щие белорусские напевы, а 

Сердце фестиваля
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уникальные – то, как пели 
в Деречине, Доброволе, 

Дубно и других районах. 
Это ведь очень важно. 

Конечно, мы многое 
утратили, когда были за-
крыты церкви, когда пре-
рвалась преемственность. 
Но кое-что и осталось. От 
многих я слышала: ушли 
уже наши старые бабуш-
ки. Но где-то еще звучит 
родное, особое пение, ко-
торое «испокон веков». 
И тут двойная польза: и 
мы можем к этому при-
коснуться, и бабушки эти 
счастливы приехать на 
фестиваль и поделиться 
тем, что у них есть. Ре-
гент из Турейска, Нина 
Игнатьевна, говорит, что 
многие певчие у них на 
клирос с двумя палочка-
ми поднимаются, но все 
равно рады петь: «С церк-
ви придешь - лёгка так! 
В хаце будними днями и 
ноги болят, всё болит, и 
больница надоела уже. А 
как с больницы вышла, 
немножко адужыла, не 
могла дождаться, пошла 
в церковь! И фестиваль 
очень люблю, рада сидеть 
до окончания, если полу-
чается».

Еще один самобытный 
хор – из д.Добровля. Они 
так громко и уверен-
но репетировали, что я 
не могла не заглянуть. 
«Вам жюри уже наверное 
и оценки выставило», - 
шутит настоятель Петр 
Ровнейко. Регент Галина 
Иосифовна рассказывает, 

что до нее на клиросе ру-
ководила «Савельевна». И 

ни много, ни мало – почти 
60 лет. «А я при ней при-
училась. Что Савельевна 
передала – в основном, по 
тем нотам и поем». А отец 
Пётр добавляет: «Это 
особый, добровольский 
распев. Испокон веков 
он у нас». Признаюсь, я и 
сейчас пою себе под нос 
их колядку, записанную 
на телефон.

А в четвертый день про-
слушиваний в Зельве вы-
ступал женский ансамбль 
из д.Деречин. Он полу-
чил грамоту от жюри «за 
бодрое и свежее пение 
в своей традиции». Ан-
самбль исполнил кондак 
Рождества так, как всег-
да пели его в Деречине. 
А еще – «Скінію златую», 
которая звучала очень 
фольклорно. Это, опять 
же, - от бабушек, которые 
пели раньше. Записали и 
привели в форму то, что 
смогли.

Для вас это радость или 
обязанность?

- спрашивала я у высту-
павших  про фестиваль. 
Понятно, что ответы раз-
ные. Кто-то говорит, без 
уныния, прошу заметить, 
что «это наша обязан-
ность, мы же церковный 
хор». Мужчина из Муро-
ванки сравнил с физкуль-
турой: «Лежать легче, но 
заниматься полезнее». Ре-
гент из Острово сказала, 
что «мы и в церкви поем 

с радостью, и сюда при-
езжаем с радостью. Всех 

интересно послушать».
А в один из дней я стол-

кнулась и с другим мне-
нием. Певчая одного из 
городских хоров честно 
призналась, что участие в 
фестивале её расстраива-
ет. Она объяснила это тем, 
что в их хоре все – люди 
среднего или старшего 
возраста, работающие, им 
трудно дополнительно ре-
петировать и готовиться. 
«Фестиваль подразумева-
ет рост, развитие, особый 
репертуар, творческое 
движение. И когда при-
ходит время отборочных 
слушаний, мы понима-
ем, что как фестивальная 
единица мы не готовы. И 
это нас всегда немного му-

чает. Если уж участвуешь, 
надо это делать хорошо».

Слушаешь и понимаешь: 
нежелание участвовать не 
вызвано ленью или какими-
то отговорками, скорее, 
женщина просто относится 
к фестивалю серьёзно, хоте-
ла бы делать это со всей от-
дачей.

Присаживаюсь к ней на 
скамейку и пытаюсь уте-
шить: в каждом хоре ведь 
есть что-то своё ценное и 
хорошее. «Это так. У каждо-
го коллектива свой уровень. 
Кто-то только начал, кто-
то пробуксовывает., кто-то 
очень хорошо и целена-
правленно идет. Но главное, 
что мы все в пути, - улыба-
ется женщина. -  Кто-то мо-
жет петь и не очень хорошо, 
но если у него в душе мо-
литва, это прекрасно.  Но 
он может петь при этом не-
грамотно и неправильно, 
и это нельзя списывать.  А 
вот что лучше, каждый от-
вечает себе сам. Знаете, наш 
хоровик в школе говори-
ла: «Есть такие ножницы. 
Светские коллективы, если 
мы берем духовную музыку, 
упрекают в немолитвенном 
состоянии. А церковные 
коллективы часто имеют  
недостаток музыкально-
сти и утонченности. И эти 
ножницы, к сожалению, все 
время существуют».

Хорошо нам здесь быть

Признаться, это было моё 
первое погружение в фести-
валь. Я знала, что он прово-

дится каждый год и даже 
была когда-то на заключи-
тельном гала-концерте в 
Гродно. Но только посидев в 
зрительном зале, поговорив 
дорогою с жюри, пообщав-
шись с людьми “за кулиса-
ми”, я поняла: всё это не зря. 
Утомительно для жюри и 
организаторов, волнитель-
но для участников, кому-то 
не хочется, кто-то понима-
ет, что не дотягивает. Но все 
в пути и все служат Госпо-
деви.

Большая радость слышать 
сельские хоры, которые ни-
кто бы без фестиваля не ус-
лышал. И, спрашивая у зри-
телей, слышать: “Как в раю 
побывали!” И понимать, 
что и в хорах, и в числе ор-
ганизаторов есть и люди со 
светских работ – т.е. наше 
дело ширится и выходит за 
рамки православной среды. 
Эти люди понесут рассказ 
о нашем фестивале своим 
друзьям, коллегам, детям. 
А в храмах зазвучат новые 
песнопения, выученные 
специально для фестиваля. 
И каждый год у тебя есть 
стимул сравнить себя с со-
бой прошлогодним: куда 
мы идём?

Конечно, второй тур фе-
стиваля с участием ино-
странных хоров – эффект-
ное и масштабное зрелище, 
которое стоит посмотреть. 
Но мне почему-то кажет-
ся, что сердце фестиваля 
- где-то за кулисами отбо-
рочных прослушиваний.

Светлана ПАВЛЮКЕВИЧ



9
www.orthos.orgфевраль 2020 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

Живая жизнь Ольшанки
О самой большой вос-

кресной школе в городе, 
о тесных во всех смыс-
лах отношениях внутри 
неё, о том, почему у де-
тей вырастают колючки 
мы поговорили с завучем 
и преподавателями вос-
кресной школы прихо-
да св.Спиридона Трими-
фунтского г.Гродно.

"Если ребенок не хо-
чет идти в воскресную 
школу, потому что хо-
чет спать и у него много 
кружков, дайте ему вы-
спаться"

Отец Андрей Ноздрин, 
настоятель прихода на 
Ольшанке, в одном ин-
тервью рассказывал, что 
в планах у него было по-
строить после временного 
храма большой основной 
храм, а уж потом – вос-
кресную школу. Но когда 
в первый год работы (в 
2016-м) в школу записа-
лось порядка 250 детей, 
в следующем году их ста-
ло около 400, а еще через 
год – более 500, отец Ан-
дрей понял: планы нужно 
корректировать. Ведь за-
ниматься такому количе-
ству детей в двух вагон-
чиках довольно непросто. 
И стал в первую очередь 
строить основательное 
здание воскресной шко-
лы: "Стройка должна под-
чиняться интересам об-
щины, а не наоборот".

Но даже сейчас, пока у 
здания еще только залит 
фундамент, воскресная 
школа живёт. И ещё как! 
При том, что работа пре-
подавателей – чисто во-
лонтерская, а дети тер-
пеливо ожидают своего 
занятия рядом с вагончи-
ком.

С одним из 16-ти препо-
давателей, Татьяной Эду-
ардовной, мы поговорили 
на клиросе после службы.

- (Татьяна Эдуардов-
на) У меня эксперимен-
тальная группа – дети с 
четырёх лет. Веду их уже 
четвертый год, теперь им 

по восемь. Когда я шла 
первый раз, у меня про-
сто дрожали колени. Я не 
знала, что я с ними буду 
делать. Вообще, я при-
хожанка Южного, 10 лет 
мы строили храм блажен-
ной Ксении. А вот стоило 
мне побывать в Греции у 
мощей св.Спиридона, всё 
начало меняться.

 - Каким образом?

- (Т.Э.) Ольшанка - со-
седний приход, мы зна-
ли о.Андрея. Он просто 
предложил помочь. Я сра-
зу сказала: нет, я всё-таки 
прихожанка другого хра-
ма, там стройка. Но ког-
да ты видишь этих детей, 
когда ты два-три урока с 
ними побудешь, когда по-
думаешь, что здесь почти 
500 человек в двух вагон-
чиках… Какой там другой 
приход, мы же все одна 
семья, мы все христиане. 
Надо идти туда, где нуж-
на твоя помощь. Господь 
чудным образом направ-
ляет.

- Как Вы справляетесь с 
малышами?

- (Т.Э.) Когда ты при-
ходишь к ним, ты должен 
свои проблемы оставлять 
за дверью, это во-первых. 
Должен просто любить. 

Нет, должен - плохое 
слово, мне не нравится. 
Любовью Христовой - 
делиться. И дети это вос-
принимают. Важно, что-
бы уходили родители, а то 
дети на них отвлекаются. 
Ещё я никогда без молит-
вы не захожу в класс, про-
шу Бога о помощи. Я по-
нимаю, что сама никогда 
не справлюсь. И Господь 
помогает и ведет. И вот 
даже приготовишься к 
уроку, вроде интересная 
тема, придумаешь что-
то, помолишься: "Госпо-
ди, помоги, как донести 
именно то слово, какое 
Ты хочешь, чтобы к ним в 
сердечко попало". И урок 
совершенно по-другому 
проходит (улыбается). 
Почти всегда! Хотя план 
конечно есть.

- И что же Вы с ними 
делаете?

- (Т.Э.) Я не хочу вклю-
чать телевизор, компью-
тер, чтобы закреплять 
материал. У нас еще не 
настолько тяжелая про-
грамма, чтобы её нужно 
было закреплять с помо-
щью техники. Слово. Жи-
вое слово. Нам не хватает 
урока, мы не можем на-
говориться! Самое глав-
ное - выслушать ребенка, 
стараться познакомить с 

Богом детей уже здесь, на 
земле. Показать, что вос-
кресная школа - это то 
место, куда Господь при-
гласил вас. Пытаешься 
детям объяснить, что это 
Ваш друг, врач, а не судья 
и не палач. И обязатель-
но подчеркиваешь, что 
будут находиться люди, 
которые будут говорить, 
что Бога нет, аккуратно 
объясняешь, чтобы они 
не спорили, чтобы они не 
озлобились на мир, чтобы 
они не считали, что они, 
христиане, лучше других.

- А родители в учебный 
процесс как-то вовлече-
ны?

- (Т.Э.) Дети малень-
кие, и когда я объясняю 
Ветхий Завет, к примеру, 
даю распечатки. И роди-
тели должны читать их 
дома с детьми. Т.е. мы че-
рез детей ведем и роди-
телей к Богу, и они про-
свещаются. И плод есть. 
Например, даже папы 
- подполковники, майо-
ры - на причастие прихо-
дят теперь. Т.е. здесь, на 
Ольшанке идет процесс 
такого живого организма 
- со взлетами, падениями, 
ростом. Когда праздники, 
столько людей к Прича-
стию - детки, родители, 
такое живое все! Искус-
ственного очень мало.

- Дети в основном 
пришли из невоцерков-
ленных семей?

- (Т.Э.) Вы знаете, мне 
повезло, этот мой первый 
класс в основном из ве-
рующих семей. Как будто 
Господь, св.Спиридон и 
Виленские мученики дали 
нам такую "промоцию" - 
пожалуйста, начинайте 
с несложного. Сложнее 
с детками, которые по-
старше. Маленькие - чи-
стый лист. Но это и ответ-
ственность. Мы начинали 
с библейских картинок, 
разукрашивали. Что им 
сразу говорить? Почва-
то сырая. Мы играли в 
такую игру: передавали 
звенящий шарик, чтобы 
они знакомились друг с 
другом, чтобы запомина-
ли, кто есть кто, чтобы 
были как семья. Начина-
ли учиться обниматься. 
Я вот выросла в такой 
семье, где меня всегда об-
нимали. И для меня было 
удивительно, что малень-
кие детки такие ёжики. 
Я потом и родителям го-
ворила: обнимайте сво-
их детей и учите их об-
нимать. Но зато теперь 
о.Андрей говорит: "Татья-
на Эдуардовна, Ваш класс 
видно издалека". Они та-
кие жизнерадостные, они 
обнимаются, глаза горят. 
И все дети ходят четвер-
тый год. Один мальчик из 
неблагополучной семьи 
только ушел на втором 
году, как я ни старалась…

- Это Ваши детки сегод-
ня прислуживали?

- (Т.Э.) Да, уже четыре 
моих ученика помогают 
в алтаре. В прошлом году 
мои дети привели маль-
чика постарше. "Татьяна 
Эдуардовна, можно Ни-
кита с нами посидит?" Ну 
конечно, я ж не скажу ре-
бенку "нельзя". Два заня-
тия или три прошло, и он 
говорит: "Я записан к дру-
гой учительнице". Я гово-
рю: "Ну так давай я узнаю, 
где ты должен быть".- "А 
можно я у Вас останусь?" 
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Ну как я откажу? Решила 
оставить и немного ус-
ложнять для него темы. 
А он так привык за год, 
живет храмом! Следим, 
конечно, чтоб не было 
юношеского максимализ-
ма. Они же сразу святыми 
хотят стать (улыбается). 
Сказали маме, чтобы и 
она следила. Потому что 
этот мальчик "ударился" в 
молитву. У ребенка и дет-
ство должно быть. Я вот 
родителям говорю: если 
ребенок не хочет идти в 
воскресную школу, по-
тому что хочет спать и у 
него много кружков, дай-
те ему выспаться.

- Здоровый подход!

- (Т.Э.) Да, я считаю, 
что ребенка нужно не за-
грузить молитвами. Не 
пичкать так, как пичкают 
в школе. Я как-то просто 
обмолвилась про Символ 
веры. Я понимала, что они 
еще маленькие. Прошло 
одно занятие, я им раз-
дала текст, потом говорю: 
«Может, давайте попро-
буем», а они как выдали 
мне Символ веры! У меня 
катились слезы… Глав-
ное, чтобы дети узнали 
Христа, поняли, что это 
их друг. Потом потихонь-
ку всё выучится. Или смо-
трю - приходят уставшие. 
Кто-то даже засыпает. 
Думаю: всё, следующий 
урок пьем чай, разгрузка. 
Или вот решили устроить 
в этом году рождествен-
ские каникулы. Родите-
ли хотят отвезти детей к 
дедушкам-бабушкам, все 
стороны этому рады. А 
тут занятия, многие дети 
расстраиваются, что не 
удается поехать. И я гово-
рю: о.Андрей, надо устро-
ить, чтобы всем было хо-
рошо.

- Замечательное дело 
Вы делаете.

- (Т.Э.) Когда мы были в 
Израиле, монах Харитон 
тоже сказал, что это бла-
гое дело. Хотя, по-моему, 
про воскресную школу 
ему никто не говорил. 
Возможно, он видел в за-
писках о здравии длин-
ную колонку "младенца 
…", "младенца …", "отро-
ка…" и т.д.

- Вы пишете в записках 

имена своих детей?

- (Т.Э.) А как же иначе! 
За них же молиться нуж-
но всегда (Татьяна Эду-
ардовна растрогалась). 
У меня все мальчики по-
сле Израиля сказали, что 
будут священниками… 
А еще я с ними еще и 
играю. Говорю: "Вы кто?" 
- "Христиане!" - "Какие?" 
- "Православные христиа-
не!" - "Не вижу, какие вы 
христиане". Правила хо-
рошего тона никто не от-
менял. Я обязательно учу, 
чтобы они были культур-
ные, умели правильно 
общаться. Приношу, на-

пример, мандаринки или 
конфетки. Схватили. "Ну 
что, поймала вас, право-
славные христиане? Кон-
феты и без молитвы!" Или 
вот мандарины: съесть 
одному или поделиться? 
И когда раздаешь, кто-то 
может сказать: "Я не лю-
блю мандарины" или "У 
меня дома много". Чело-
век хотел сделать прият-
ное. А вы обидели. Это 
уже нехорошо. Т.е. на та-
ких примерах детям доно-
сятся простые истины. Я 
объясняю, что если ребе-
нок бежит через дорогу на 
красный свет, он может 
погибнуть. А бывает, что 
душа бежит на красный 
свет. И они так уцепи-
лись за эту тему! "А что за 
красный свет для души? 

" – это если кого-то оби-
дишь. Или послушание 
родителям - это послуша-
ние Богу. Говорю: "Сейчас 
у вас маленькое служе-
ние. Пока вы не научи-
тесь любить друг дружку 
здесь, сразу Бога вы не 
сможете полюбить". И так 
мы потихоньку начинаем. 
Конечно, дети вырастут и 
будут делать свой выбор. 
Но зернышко, которое по-
сеяно, должно прорастать. 
И в определенный момент 
жизни сможет им помочь.

«Каждый раз взываешь 
к чему-то настоящему в 
них»

Встретилась я и с зав-
учем воскресной школы 
Галиной Павлович и пре-
подавателем подростко-
вой группы Людмилой 
Крицкой. Галина осталась 
дежурить по храму, а Люд-
мила никуда не спешила. 
И мы как-то очень хорошо 
поговорили.

 - Людмила, тяжело Вам 
с подростками?

- (Людмила) Ничего. 
Первый год проходили 
Ветхий и Новый завет, 
праздники. Сейчас гово-
рим о нравственности, 
углубляем и усложняем 
темы. Основной костяк - 
16 человек – уже несколь-
ко лет со мной. Но есть, к 

примеру, девочка, которая 
то приходит, то не при-
ходит - борется сама с со-
бой. Кто-то рассказывает 
о школе своим друзьям, 
приводит их к нам.

- Привязались Вы к 
ним?

- (Л.) Да, и они ко мне 
тоже. Говорю: "Вот, вы 
скоро будете выпускать-
ся". Они сразу: "Нет, мы 
ничего не знаем, можно 
мы еще побудем? " Спра-
шивают: "Сколько нам 
еще учиться? " Я говорю: 
"Не знаю, как освоите 
программу". - "Ну, тогда 
мы не будем ее осваивать, 

чтоб еще остаться" (сме-
ется).

- Делятся подростки с 
Вами своими проблема-
ми?

- (Л.) Рассказывают, что 
у них в школе происхо-
дит. А так в прошлом году 
у нас с ними была пробле-
ма компьютерных игр. В 
прошлом году активно с 
этим боролись.

- А как?

- (Л.) Я ребят просила от 
игр отказаться на время 
постов. Говорила: соцсе-
тями можете пользовать-
ся, но на благо. В этом 
году они уже сами в по-
сту решились. Теперь раз-

бираемся с зависимостью 
от мобильников. Мы их 
на занятиях складываем 
в ящики. А так… Курить 
- не курят. Вообще, очень 
хорошие у нас дети, я про-
сто удивляюсь. Я еще как 
преподаватель 41-й шко-
лы знаю, как это у под-
ростков бывает. Может, 
потому что многие  роди-
тели в храм приходят.

- (Галина) Да, но не все. 
Перед началом прошлого 
учебного года мы делали 
объявления по району. И 
конечно пришло много 
невоцерковленных деток. 
И через них и родители 
начали приходить. Хо-
рошо, что сейчас есть, к 
примеру, телефоны. У нас 
в Вайбере есть группа, 
где мы пишем родителям, 
какие праздники, какая 
служба будет. Смотрю: 
кто-то из родителей на-
чинает интересоваться и 
приходить.

- (Л.) В этом году нача-
ли практиковать семей-
ную исповедь: родители 
вместе с детьми. Еще мы 
стараемся разделять ис-
поведь по возрасту, что-
бы перед таинством была 
подходящая проповедь. 
Вот перед праздником 
4-го декабря батюшка го-
товил исповедь специаль-
но для подростков.

- (Г.) По деткам даже 
видно, когда начинают 
воцерковляться родите-
ли. Когда мама в храме 
молится за ребенка - это 
одно. А когда ты ее поч-
ти никогда не видишь в 
церкви - это совсем дру-
гое. Это не зависит от ин-
теллекта, от поведения. А 
самые крепкие семьи - где 
папа воцерковлён. Как ни 
крути. Если папа ходит в 
храм, эти детки всё равно 
всегда в храме.

 - (Л.) У нас много се-
мей-общинок, где все во-
церковлены. На Ольшан-
ке больше таких семей, 
чем в других храмах, где я 
была.

- Современные дети - 
какие?

- (Г.) Им не хватает люб-
ви. Я заметила, что они 
все немножко, особенно 
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из невоцерковленных се-
мей, колючие.

- А почему?

- (Г.) Не знаю. Време-
ни не хватает современ-
ным родителям, чтобы 
уделить внимание своим 
детям. Вот вы не чувству-
ете? Я даже по своей жиз-
ни ощущаю, насколько ее 
темп ускорился. Ты всё 
делаешь на ходу, на бегу.

- А у наших родите-
лей такой проблемы не 
было?

- (Г.) Вот получает-
ся, что нет. Хотя у них в 
плане быта жизнь была 
в разы сложнее. Но даже 
в детстве нашем время 
текло медленнее. Может, 
слишком много требова-
ний к тем же женщинам. 
Как бы она ни устала, она 
всегда должна быть и на 
работе профессионалом, 
потому что жесткая кон-
куренция, и в семье долж-
на успевать выкладывать-
ся, и выглядеть хорошо, и 
фото в Интернет выкла-
дывать - этого требует со-
циум.

- Вы выкладываете?

- (Г.) Я - нет. Только не-
давно зарегистрирова-
лась в Инстаграме, всё 
это хронофаги. Деткам 
нашим внимания не хва-
тает. Я вот всё больше 
думаю, что знания, если 
они захотят, они полу-
чат сами, а вот научить 
их дружить - важнее. Со-
временные дети не очень 
умеют дружить.

- Почему?

- (Г.) Мобильные, ком-
пьютеры, каждый в своей 
норке. Им дал какую-то 
игру - они играют. За-
кончилась она - они сами 
придумать не могут. Без 
телефонов, начиная лет с 
9-10, им, как правило, не-
интересно, не о чем друг 
с дружкой говорить. Не 
всем, но многим.

- (Л.) И мало читают. 
Хотя всё зависит от се-
мьи. А по поводу нехват-
ки внимания и любви… 
Мы даже в общеобразова-
тельной школе проводили 

среди родителей опрос:  
обнимают ли они своих 
детей. Из 50 только 6 че-
ловек подняло руки.

- (Г.) Вначале дети ко-
лючие, а потом, если чув-
ствуют, что ты каждый 
раз взываешь к чему-то 
настоящему в них, они 
потихоньку тают. Дети 
моментально чувствуют 
фальш. Они потихонечку 
раскрываются как цве-
точки. И уже глядишь - к 
чему-то приходим.

- А как можно уместить 
столько детей в два ва-
гончика?

- (Г.) У нас всё плотно 
расписано: с одними за-
нимаемся, другие уже 
ждут. Сейчас нам выдели-
ли классы в 41-й школе, 
так что немного разгру-
зили вагончики. Первое 
время еще не было Ли-
тургии. У нас были клас-
сы, которые занимались, 
например, в субботу в 12 
часов. Уже Литургия давно 
закончилась, а до вечерней 
далеко. И эти дети вообще 
вне службы были. И когда 
я собирала данные, видела: 
из воскресной школы ушли 
именно те, кто не был привя-
зан ни к какой службе. Нель-
зя недооценивать влияние 
богослужения на детей.

- А как потом решили эту 
проблему?

- (Г.) Ну вот директор 41-й 
школы дал нам 4 класса, и 
у нас на неудобное время 
остался теперь только один 
класс малышей у Татьяны 
Эдуардовны. И то она часто 
переносит занятия со своей 
старшей группой на вечер 
субботы, и они в вечернем 
богослужении участвуют. 
Стараемся, чтобы все дети 
причащались в воскресенье.

- А с родителями контакт 
налажен?

- (Г.) Когда только набира-
ли деток, было много звон-
ков от родителей, особенно 
с интеллигенцией сложнова-
то: "Как это ребенок пойдет с 
утра голодный?". Стараемся 
потихоньку объяснять. Или 
вот не разделяют исповедь и 
причастие.

- (Л.) Приходит, например, 
ко мне девочка: "Я сегодня 
не исповедовалась, я не буду 

причащаться". Я говорю: "Ты 
ж недавно была, ты что, так 
много нагрешила сейчас? " 
–"Нет". - "Ну так иди".

- (Г.) Мамам объяснишь, 
что не надо каждую неделю 
8-летнего ребенка обяза-
тельно исповедовать, это всё 
в профанацию обращается. 
А бабушки непреклонны. 
Мамы говорят: "Я знаю, я по-
нимаю, но сами поговорите с 
нашей бабушкой" (смеется).

- (Л.) И чай с нами дети 
любят пить. Обычный чай, 
но говорят, что он невероят-
но вкусный.

- Все вкуснее в воскрес-
ной школе.

- (Г.) Я еще помню по вос-
кресной школе собора - все 
равно чай в школе вкуснее. 
Там же всем деткам после 
службы давали чай и батон 
с вареньем. Мамы говорят: 
"Дома заставить его есть ба-
тон с вареньем...Ни за что. А 
тут едят!"

- (Л.) Может, потому что с 
молитвой. Вот я еще делаю 
акцент всегда: нам нужно 

ввести в традицию семей-
ную молитву. Я родителям 
объясняю это, говорю: бла-
гословляйте детей. Роди-
тели не знают всего этого. 
Мне одна мама звонит: 
"Вы ребенку сказали, что 
надо его благословлять. А 
как это?"

- (Г.) Хорошо бы это 
было в повседневной жиз-
ни. Я родителям говорю: 
если ребенок заболел, не 
придет, напишите об этом 
с утра - мы успеем помо-
литься, успеем подать за-
писку и в классе с детками 
помолимся.

- (Л.) Детей спрашиваю: 
"Вы молитесь? " - "Да, мо-
лимся". - "А родители с 
вами? " Нет. Ну, мама их 
оправляет вечером помо-
литься, а сама занята, хло-
почет. Это минус. Нужно 
учиться останавливаться, 
не суетиться.

- Какие у вас отношения 
с общеобразовательны-
ми школами?

- (Л.) Батюшки наши 
дружат с 39-й и 41-й шко-

лой и сотрудничают. О. 
Андрей играет с мальчи-
ками в футбол - и со стар-
шими, и с младшими.

- (Г.) О.Иоанн занимает-
ся с детками в 39-й школе. 
Общалась с коллегами на 
работе, они говорят: "Надо 
как-то дойти до воскрес-
ной школы. Моя приходит 
со школы, спрашиваешь: 
ну что было? Ну что-то 
было. А что получила? Ну 
что-то получила. И только 
когда бывает ваш священ-
ник, она прибегает вооот с 
такими глазами и начина-
ет рассказывать, не оста-
новить!"

- (Л.) О.Андрей говорил, 
что когда четыре года на-
зад освящал 39-ю школу, 
люди шарахались – о, свя-
щенник.  А прошло время, 
пришли в 41-ю – люди уже 
бегут к нему. И учеников 
наших много в 41-й. Захо-
дишь –  все свои (улыбает-
ся).

Светлана 
ПАВЛЮКЕВИЧ
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06 БЛАЖ. КСЕНІІ 
ПЕЦЯРБУРЖСКАЙ

Храмы ў яе гонар:

→ Царква ў Гродна

10  САБОР НОВАМУЧАНІКАЎ І 
ВЫЗНАЎЦАЎ РАСІЙСКІХ

12 САБОР СВЯЦ. ВАСІЛІЯ ВЯЛІКАГА, 
ГРЫГОРЫЯ БАГАСЛОВА І ІААНА 
ЗЛАТАВУСТАГА

15 СТРЭЧАННЕ ГАСПОДНЕ

Храмы ў гонар свята:

→ Царква ў в. Гожа

18 ІКОНЫ БАГАРОДЗІЦЫ 
"СЫСКАННЕ ЗАГІНУЛЫХ"

Храмы ў гонар іконы:

→ Царква ў Гродна

21 ВМЧ. ФЁДАРА СТРАЦІЛАТА

22  АДНОЙДЗЕННЕ МОШЧАЎ 
СВЦ. ЦІХАНА, ПАТРЫЯРХА 
МАСКОЎСКАГА

Храмы ў гонар святога:

→ Царква ў Гродна

25 ІВЕРСКАЙ ІКОНЫ 
БАГАРОДЗІЦЫ

26 СВЦ. ГЕОРГІЯ КАНІСКАГА, 
АРХІЕПІСКАПА МАГІЛЁЎСКАГА
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